
Разделы науки о языке
Орфография 

Повторение в конце учебного года
6 класс

Полякова О.Е., учитель русского языка и 
литературы МОУ ГСОШ филиал Василёво 

Калязинского района Тверской области



Разделы науки о языке

Фонети
ка

Лекси-
ка

Фразео
логия

Морфе
мика

Слово
образо
вание

Морфо
логия

Син-
таксис

словосочетание

фразеологизм

часть речи

предложение

морфема

слово

звук



Орфография

• Что изучается в орфографии?
• С какими разделами она связана?

Приставка Корень Суффикс Окончание

-кос-/-
кас-

-гор-/-гар-

пре- и при-

-чик- и –
щик-

-ек- и –ик-



Разобрать слова по составу:
   Вытяжка, старушка, лесной, мягко, 

чистота, съездить, наводнение, 
предгорье, приболеть, речушка.



Если видишь, что за корнем 

появился суффикс А. 

То, без всякого сомненья, 

Корень «кас » пиши всегда.

          



Исключите в каждом ряду «лишнее» слово.
 
1. Коситься, коснуться, касаться.
2. Прикосновение, коса, касательная.



      К?саться дна, к?снуться плиты, к?сание 
мяча, к?сались растений, к?снулся 
ветвями воды, к?саюсь темы разговора, 
только не к?сайтесь истории, к?сается 
рукой, к?сательная линия, русая к?са.



Правописание о-а в корнях с чередованием зависит 
от

- А--лаг- (-
а-)
-кас- (-
а-)
-лож-(-
а-)
-кос- (-
а-)



Правописание о-а в корнях с чередованием зависит от

- А- согласно
й-лаг- (-

а)
-кас- (-
а-)
-лож-(-
а-)
-кос- (-
а-)

-раст-
(перед 

ст)
-ращ-
(перед 

щ)
-рос-

(нет ст,  
щ)

Искл.: росток, 
ростовщик, 
Рос-
тислав, Ростов
на вырост;
отрасль.



А пиши под
 ударением, 
О без ударе-
      ния

А пиши без 
ударения, 
    О под 
ударением



Горевать

Гора

Загореть



Подумай и напиши!

Выг.реть, г.рит, 
подг.реть, обг.рел, 
выг.ревший, уг.реть, 
заг.р.



  ПРИ-
• приближение; 

• присоединение; 

• неполнота 
действия; 

• близость;  

ПРЕ -
•очень;
•по-иному;

•пере-



Часть корня !

• Привет
• Пример
• Природа
• Причина
• Приключение
• Прилежный
• Приятный



• Пр.казать
• Пр.гласить
• Пр.сутствовать
• Пр.мерять
• Пр.мирять
• Пр.кратить
• Пр.готовить
• Пр.образовать
• Пр.вратить

■Пр.брести
■Пр.годиться
■Пр.одолеть
■Пр.выкать
■Пр.вет
■Пр.чина
■Пр.лежный
■Пр.ключение
■Пр.ятный



Соединительные О и Е

• В сложных словах после твёрдых 
согласных 

   пишется о, после мягких и ц – е. 
Зверолов, путепровод, пешеход, 

птицефабрика.
1.  Вода, падать. Лес, рубить. Каша, варить. 
2.  Газ, проводить. Лёд, колоть. Общий, жить. 
3.  Атом, ходить. Буря, ломать. Птица, ловить. 
4.  Луна, ходить. Путь, шествовать.



Запишите слова с данными 
приставками

  ОТ-  -- играть, искать; С- 
играть; ПРО- -играть; РАЗ- - 
играть; ПОД- - итожить; БЕЗ- - 
известный; ВЫ- -играть.



             -Н-                                -НН-
1. -ин- (гусиный)        1. от сущ. с основой на н:               
2. -ан- (песчаный)              (туман - туманный)
      -ян- (глиняный)         2.   –онн-(авиационный)
Искл. стеклянный,               -енн- (утренний)
           оловянный,            Искл. ветреный (день,
          деревянный                                   человек)

БАГРЯ                ЫЙ
РУМЯ                  ЫЙ
ЗЕЛЁ                   ЫЙ
ПРЯ                     ЫЙ
СВИ                     ОЙ
Ю                         ЫЙ  

Н
о
!



• От данных имен существительных образовать 
и записать имена прилагательные с помощью 
суффиксов: -Н-, -АН-, -ЯН-, -ИН-, -ЕНН-, -ОНН-

       Авиация, журавль, утка, петух, кожа, 
серебро, машина, торф, государство, 
камень, искусство, солома, дерево.

Авиационный, журавлиный, утиный, петушиный,
 кожаный, серебряный, машинный, торфяной, 
государственный, каменный, искусственный, 
соломенный, деревянный.



Исправить ошибки в написании 
суффиксов прилагательных

       Кузнецский, матроский, 
француский, солдацкий, близский, 
бурлакский, гиганцкий, рыбацский, 
вязский, ткацский, утрений, 
свинной, юнный, ветренный, 
стекляный, землянной, соный, 
кожанный, утинный, румянный.



Проверь себя

          Кузнецкий, матросский, 
французский, солдатский, близкий, 
бурлацкий, гигантский, рыбацкий, 
вязкий, ткацкий, утренний, свиной, 
юный, ветреный, стеклянный, 
земляной, сонный, кожаный, 
утиный, румяный



Вставить пропущенные буквы. 
Записать слова в таблицу

      Боч..к, врач..м, бараш..к, товарищ..м, 
снеж..к, деревц..м, барсуч..нок, певц..м, 
веноч..к, луч..м, башмач..к, зеркальц..м, 
височ..к, меч..м, бельч..нок, чаш..й, береж..
к, багаж..м, песоч..к, внуч..к, списоч..к, 
платочек, пастуш..к, холщ.вый, колюч.го, 
жж.т.

Окончание Суффикс
о е о е



Проверь себя
Окончание Суффикс

о е о е
врачом 

певцом 

лучом 

мечом 

багажом

товарищем 

деревцем 

зеркальцем 

чашей
колючего
жжёт

Бочок 

снежок 

барсучонок 

башмачок 

бельчонок 

бережок 

внучок 

пастушок
холщовый

барашек 

веночек 

височек 

песочек 

списочек 

платочек


